
CHS-CT du 20 septembre 2016

fo.044@dgfip.finances.gouv.fr   permanences le matins: (02.40.20.76.56   mardi et jeudi  – 02 40 74 03 87 lundi et vendredi 

Point sur le   COPIL Tripode Amiante du 10 juin   (  Rapport SEPIA  )  
Une énième demande a été faite en séance pour la reconnaissance du Tripode en site amianté.
Commentaire : comme d'habitude,  FO a demandé aux directions de s'associer à ce vœu (en insistant sur la DRFiP44). Et
comme d'habitude, elles ont été bien frileuses (y compris celles dont le Personnel avait travaillé dans ce site) se cachant
derrière le fait qu'elles ne votent désormais plus en CHSCT...
Un COPIL aura lieu (à Nantes) prochainement et un CT ministériel le 2 novembre.

SRE     : Programme Annuel de Prévention 2016  
Après le DUERP qui recense l'ensemble des risques professionnels pour lequel les agents sont en principe consultés, vient le
temps du programme Annuel de Prévention élaboré par la direction concernée, visant à réduire lesdits risques.
Comme pour toutes les directions, le DUERP du SRE a recensé des risques de chutes, de sols glissants, de manutention de
charges,  des  postures  de  travail,  d'hygiène,  de  circulation  interne  dans  le  bâtiment,  de  défaut  d'entretien  d'alarmes,
d'encombrement,  de travail dans un environnement bruyant,  d'ambiance trop lumineuse/thermique chaude ou froide, de
troubles  musculo-squelettiques,  de  travail  sur  écran,  d'exigences,  de  complexité  et  quantité  du  travail,  de  pression
temporelle,  de moyens matériels disponibles,  d'exigences émotionnelles notamment  avec les relations avec l'usager,  de
relations de travail avec par exemple le manque de reconnaissance ou de coopération et de soutien, …etc

Q u e l q u e s  é l é m e n t s  ' ' p h a r e ' '

Situations 
cotées A

Exigences émotionnelles Publication d'une plaquette ''qualité RH''

Risques incendie, explosion
et panique

Rappel à la DG d'une demande d'installation d'une vidéo surveillance
(restaurant administratif)

Risques 
psycho-sociaux

Relations avec le public En plus des informations, rappel du mode d'emploi de la fiche de signalement

Reconnaissance, clarté du
pilotage et des objectifs

Diffusion d'un questionnaire conditions/qualité de vie au travail (second
semestre 2016). Bilan à partager en CHSCT ultérieurement.

Pression temporelle Soutien aux chefs de service (ex : organisation des priorités

Quantité de travail
Plan d’activité annuel en début d'année avec réajustement en fonction des

moyens réels

Complexité du travail Ex : mise en place d'un plan d'action pour la migration de GECOS 

Travail 
sur écran

Pour permettre aux agents de travailler sur deux écrans identique, le SRE va examiner  son parc
informatique et éventuellement le redistribuer.

Déplacements et
circulation

Risques routiers
Possibilité de recourir en priorité à la visio-conférence, à la SNCF et au

co-voiturage

Amiante Actualisation du Dossier Technique Amiante et désamiantage ponctuel

Vote : seul FO a émis un avis favorable, les autres syndicats n'ayant pas souhaité formaliser un avis. 

SRE - refus d’aménagement d’un poste de travail sur prescription médicale
Un dossier de refus a été examiné en séance. Il n'est bien entendu pas possible de détailler la situation ici et ce, par souci de
discrétion. Les observations de l'administration peuvent s'entendre. Toutefois, il ne faut pas que la porte reste fermée et il
faudra à terme trouver une solution pour l'agent en difficulté. 

Douanes     : centre d'expertise au bureau de Nantes-Atlantique  
C'est suite au nouveau code de l'union européenne qui permet aux entreprises titulaires du statut d'opérateur économique
agrée (OEA) de procéder à un dédouanement centralisé de marchandises importées d'un
pays tiers ou vers un pays tiers que les services de douanes sont réorganisés : Toulouse-
Blagnac prendra en  charge les secteurs d’activité de l’aéronautique et de la défense,
Rouen les  filières  de  l’automobile,  des  véhicules  de  transport  et  des  équipementiers,
L’Isle d’Abeau de l’électronique,  l’énergie, de  la chimie et de  la pharmacie et  enfin,
Nantes-Atlantique prendra en charge l'industrie, le luxe,la grande distribution et 
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l’agroalimentaire. Cette mission montera en puissance jusqu'à fin 2019. Les collègues nantais affectés à cette mission ont
été installés en août 2016 dans un bâtiment situé à Nantes-Atlantique. Bâtiment certes provisoire  (un bâtiment étant en
cours de construction sur ce même site) mais qui présente de nombreux inconvénients que ces agents ont d'ailleurs dénoncés
dans un registre CHSCT : problème de circulation  des personnels et des usagers  au sein du site mal sécurisé, sanitaires
insalubres, absence de point d'eau, problème de chauffage, de luminosité, d’hygiène, manque de matériel informatique, etc..
Le rapport de l'Inspecteur Santé Sécurité au Travail (ISST) confirme la majorité de ces points.
 
Évidemment la direction des Douanes nous présente ce projet comme une chance pour Nantes. Mais nous ne sommes pas
dupes : cela fait partie intégrante du plan Stratégique de la Douanes qui vise comme dans les autres directions a supprimer
des effectifs. Localement cela se voit déjà avec les fermetures de Thouarcé, Vallet, laval et les sables d'Olonnes.
 
Vote sur la fiche d'impact     : seul FO a voté contre la fiche d'impact. En effet, cette fiche n'abordait pas la globalité du
projet mas uniquement l'aspect ''métiers''. Il est ainsi aisé de ne pas évoquer les aspects négatifs comme les conditions de
travail ...

DRFIP – Projet d’installation du CFP Nantes Amendes au RDC de l’INSEE
C'est sur demande des syndicats que ce point a été inscrit à l'ordre du jour, suite à des remontées du terrain,
notamment radio DRFiP44 comme nous l'avons décrit dans un récent FO Hebdo (n°38-2016). 
Qu'en est-il ? Le projet avance allègrement, la DGFiP ayant dépêché sur place ses techniciens de la sécurité le

31 août 2016. Un projet de plan a même été présenté aux représentants syndicaux de
l'INSEE !
Beaucoup de questions se posent : nombre d'usagers/jour, accès des usagers, accueil commun
avec  la  paierie  départementale  obligeant  les  collègues  à  descendre  d'un  étage ?  caisse
commune ? déplacement des collègues de l'INSEE non sécurisé avec ce nouvel aménagement,
etc..
Nous ne pouvons donc pas être d'accord avec la DRFiP44 qui indique qu'il était prématuré d'en
discuter . une commission immobilière devrait avoir lieu à la mi-octobre, avec visite préalable

de l'ISST. 
Rappelons que les collègues de ce poste sont actuellement affectés à Lotz-Cossé, site dont la DRFiP44 veut absolument se
séparer du fait du coût élevé de son loyer … sa fermeture serait désormais repoussée à mars 2017.  A moins que ?…. car les
difficultés s’accumulent .. (ex : l’amiante à Graslin).

DRFIP - Point sur les sujets immobiliers

1-Pornic : suite à la présence d'amiante, rappelons que les collègues de ce site n'occupent plus le 1 er étage et ont été installés
dans des conditions compliquées au rez-de-chaussée et rez-de-jardin depuis plusieurs mois.
Mauvaise nouvelle : le désamiantage de ce site a été refusé par le Préfet, faute de crédits suffisants  ! C'est pourquoi, il y a
lieu de revoir l’installation de certains agents pour qui le quotidien est devenu difficile (voir douloureux eu égard au manque
de places, un registre a d’ailleurs été inscrit à l'ordre du jour). La révision d'occupation des locaux devient d’autant plus
urgente que des évolutions devraient avoir lieu dans les équipes du fait de modifications de communes alentour.  

2-Bâtiment Graslin     :  les entreprises sont désormais sélectionnées. Le projet de diagnostic global du bâtiment prend du
retard, les collègues de BILI étant fortement mobilisés actuellement avec la réinstallation du site De Gaulle à Saint-Nazaire.

3-St Nazaire     : la réception des travaux du 2ème étage du site De Gaulle a eu lieu le 19 septembre. Les déménagements ont
commencé et vont s'échelonner sur 4 semaines.
L’ascenseur fonctionne … youpi ! ….. mais seulement comme monte-charge ! Déception !!!!! il manque toujours une pièce
pour l'affichage des étages. Espérons qu'il pourra très rapidement fonctionner normalement ! 
Sur l'accueil de ce site, le maître d’œuvre devrait rendre sa réponse fin septembre.
Concernant Préssencé, des travaux ont lieu (stores sanitaires, …). BILI devra ensuite s'occuper de la remise en état de la
Recette des Finances avant restitution, les services ayant été fermés récemment.

DRFIP – service courrier à Cambronne– rapport de visite
Le  médecin  et  l'assistant  de  prévention  ont  rendu  visite  à  ces  collègues.  Un  bilan
complet de leurs difficultés a été établi : le bruit, le manque d'ergonomie du matériel qui
génère chaleur et poussière, piétinement, nouvelle organisation du service, etc
A ce sujet FO a indiqué que les agents en place au moment de la récente restructuration
de cette plate-forme courrier qui est passé au stade “professionnel” ont probablement
atteint leur seuil de tolérance au changement. Et que toute nouvelle réorganisation doit
tenir compte de cet état de fait …

http://www.fo-dgfip-sd.fr/044/spip.php?article1062


Groupe de travail RPS
Ce groupe (à ne pas confondre avec les COPIL directionnels) est une émanation du CHSCT. Il
s'est réuni deux fois mais les présents sont de moins en moins nombreux. Notamment avec le
départ d'un de nos médecins de prévention mais également parce que les représentants des
personnels ont parfois plusieurs réunions le même jour...

La discussion a  porté  sur  la  nécessité  ou non de maintenir  ce  groupe.  Les  syndicats  l'ont
confirmé. Plusieurs dates devraient  être proposées sous peu. 

Registres Santé, Sécurité au Travail

DRFIP 44

SIE NANTES SUD
-Fontaine à eau : elles sont positionnées au rez de chaussée.
- Fermeture des bureaux:non pour des questions de sécurité incendie.
- Ascenseur RIA Cambronne:demande au Préfet de région

SIP NANTES NORD
- Fermeture  bâtiment Anne de Bretagne: la demande est à l'étude
- Éclairage des toilettes:la division BILI étudie son remplacement

ACCUEIL JULES VERNE
Vigipirate : formation assurée par la société ISO
Accès personnes handicapées : un panneau d'indication sera repositionné

CENTRE DE GESTION DES RETRAITES
En cours

SIE ST NAZAIRE NORD OUEST
- Mise en service de l'ascenseur:en cours
- Abri à vélos:installation prévue à la fin des travaux
- Douches-vestiaires : aucune installation prévue

SIP ST NAZAIRE
- Service courrier:travaux engagés

DOUANES

NANTES ATLANTIQUE CRD
- Local provisoire pour pôle accueil pec/pôle contrôle : travaux en cours

LA ROCHE SUR YON
- Bureaux et local social : en attente de devis

Utilisation des crédits du CHSCT

En matière de CHSCT, la note d’orientation 2016 prévoit que ' 'La nature des actions pouvant ouvrir droit à un financement ou à
un  cofinancement  du  CHSCT  n’a  pas  varié.  Il  doit  toujours  s’agir :  d’actions  exemplaires  en  matière  de  santé,  de  sécurité  ou
d’amélioration  des  conditions  de  travail,  ou encore  d’actions  complémentaires  à des actions  directionnelles,  ou  enfin d’actions
urgentes''.

L'utilisation du budget du CHSCT commence à poser vraiment question. La tentation est de plus en plus grande pour nos
directions de venir trouver ici les crédits dont elles ne disposent plus ailleurs, Bercy serrant de plus en plus la vis budgétaire.
FO a insisté sur ce point d'autant que les crédits du compte 309 gérée par le Préfet pour l'ensemble
des  administrations  (immobilier)  ne  nous  est  pas  communiqué  et  que  le  budget  de  certaines
directions  locales  n'est  pas  porté  à  la  connaissance  des  élus  du  Personnel.  Ainsi  par  exemple,
concernant la DRFiP44, les élus en CTL ont refusé d'étudier le point du budget compte tenu de
l’insuffisance  (qui  va  croissant)  de  documents  …  ce  qui  ne  leur  permet  pas  d’appréhender
convenablement l'utilisation des crédits. 



Les
représentants
FO en CHS 44

Patricia
DAVID

FO INSEE

Chrystelle
TONNELIER
FO DRFiP 44

Bruno

LE CARRE

FO DRFiP44

A-Françoise
LOREAU

FO DRFiP44

Philippe

NOBILET

FO DRFiP 44

Direction motif avis global

DSFiPE favorable

DRFiP44

favorable

favorable

favorable

favorable

favorable

favorable

favorable

favorable

favorable

INSEE favorable

Douche favorable

Douanes favorable

Douanes favorable

Douanes favorable

Douanes Défavorable

Rénovation de la TAF au Tchad suite à incendie (nettoyage 
et peinture pour supprimer l'odeur)

Cambronne (Graslin) : réfection des deux bureaux du RDC 
pour encapsulage ou désamiantage

Cambronne (Graslin) : chute d'éléments de la façade => 
sondage et purge des murs de la façade

St-Nazaire (Préssencé) : rénovation de l’escalier  - risque 
de chute de hauteur des escaliers dégradés (nouveau 

devis)

Pornic : élagage des arbres (pins protégés) et abattage de 
15 sapins

DTA : (Audubon Pornic St-Nazaire De Gaulle            
Préssencé et Châteaubriant

BAES (blocs autonomes d'éclairage de sécurité) : divers 
sites à préciser ???

Cambronne : éclairage de la totalité du parking

Pornic : accès au toit terrasse

Tous sites : achat de 3 luxmètres

Sol à refaire au niveau d'une porte coulissante sur la voie 
lourde

Tour de 
Bretagne

Angers : pose d'une rampe

Le mans : pose d'une rampe et signalétique adaptée

Nantes Atlantique : pose de stores vénitiens sur les baies 
vitrées

Agents de la surveillance : formation (2nd niveau) pour 
ceux en sur risques routiers


